

L'ARCHITECTURE MILITAIRE AUTOUR DE BRIANÇON, CHAPITRE 1.

Jean-Luc Rudkiewicz

Cet hiver, pendant une semaine de ski de randonnée à Névache avec quelques gumistes, j'ai proposé un itinéraire original au départ de Val des Prés (1394 m), sur la route Briançon-Névache. Il faut d'abord monter vers le hameau de Granon (1939 m) par la route forestière en rive droite du torrent du Granon, dont on peut couper les lacets par un sentier un peu plus raide. Puis traverser le torrent en amont du hameau et monter par les pentes orientées sud de l'Arpendriou vers le point coté 2307 m à travers une forêt de mélèzes clairsemée. À partir de ce point, on aperçoit la destination finale, une petite construction qui se détache au loin sur la crête de l'Enlon : l'ancien fort de l'Enlon. Il faut encore monter 200 m pour y arriver et parcourir près de 2 km.

L'on découvre alors un édifice circulaire ocre d'environ 10 m, ceint d'une rangée de meurtrières, protégé par une magnifique grille en fer forgée. Mais en s'approchant, on constate que l'on peut franchir cette grille par une porte sur son côté nord-est et toucher les murs. L'intérieur de l'édifice n'est pas accessible. La couleur des murs vient de la roche locale ocre jaune composée de dolomie, un carbonate double de calcium et de magnésium d'âge triasique, soit vieux d'un peu plus de 200 millions d'années. Vu du ciel, ce fort est seulement semi circulaire. Internet nous apprend qu'il s'agit d'un ouvrage édifié entre 1890 et 1893, destiné à l'infanterie.

Du fort, on peut soit rebrousser chemin et redescendre par l'itinéraire de montée, soit si les conditions de neige le permettent, rentrer directement vers Névache par le vallon du Creuzet.

Il y a environ 200 m de pente raide en face nord au départ et fin janvier de cette année, une partie de notre groupe a pris cet itinéraire.



Au cours de notre semaine de ski à Névache, nous sommes également allés au col de Buffère au sud du refuge de Buffère. Là aussi, on trouve des fortifications militaires, mais cette fois-ci, plus récentes et beaucoup moins spectaculaires, avec un aspect très « Ligne Maginot ».

Voici donc une bonne occasion de parler des divers ouvrages qui jalonnent les vallons et les crêtes autour de Briançon et qui peuvent être des destinations de randonnées aussi bien estivales qu'hivernales.

Briançon limitait les royaumes de France et de Piémont-Sardaigne, et à ce titre, des constructions défensives y existent, certainement depuis le passage d'Hannibal et peut-être même plus en arrière dans la nuit des temps. Mais, si les restes carthaginois ont disparu depuis longtemps, des constructions mieux conservées y subsistent et valent la visite. Elles furent édifiées à trois époques assez distinctes : au début 18^e siècle par Vauban, puis dans le cadre des travaux du système Séré de Rivières, vers 1875-1890 et finalement dans les années 1930-1940 avec la ligne Maginot. Ces constructions sont liées évidemment aux



conflits politiques de la France avec ses voisins, mais également aux progrès des armements offensifs. Les canons étant toujours plus efficaces, il fallut aller de plus en plus haut dans la montagne pour les installer ou s'en protéger.

Commençons par la ville de Briançon elle-même et les forts qui l'entourent. Arrivant à Briançon en voiture depuis le col de Lautaret, il faut suivre la route du Montgenèvre et aller vers le grand parking au nord. On peut alors rentrer dans la ville haute et parcourir les remparts construits par Vauban. Mais on peut aussi monter vers l'ancien fort des Salettes (1709) qui protégeait la ville des envahisseurs italiens. De là, on peut enchaîner avec des voies d'escalade vers la Croix de Toulouse. « Vent d'Est » ou « Pilier Gris » semblent les plus recommandables. Le site des guides de Serre-Chevalier indique un pas de 5+ pour Vent d'Est et deux pas 6a/A0 pour Pilier Gris. Et dix-sept longueurs en tout si on enchaîne les deux voies.



Départ depuis la crête de l'Enlon vers le vallon du Creuzet

À SUIVRE...

PROGRAMME RANDONNÉE

Dimanche 23 avril 2023
En Forêt de Carnelle à partir de Presles

Dorothee Pellegrin et Mireille Morineau vous entraînent dans une boucle de 14 km environ.
À partir de Presles : un bosquet druidique, une allée couverte, des lacs...

Dimanche 14 mai 2023
À la recherche de la cuisinière et du chaudron !
(Forêt de Fontainebleau)

Catherine et Jean-François GRUSON (06 80 17 23 23/06 83 52 35 61)

Boucle de 13/14 km environ.

RDV : 09h45 près du carrefour de la plaine de Macherin (prévoir co-voiturage, pas d'accès train).
Accès : emprunter la D409 entre Arbonne-la-Forêt et Fontainebleau sur environ 1.5 km puis prendre à droite la « route du loup »,
Stationnement le long de la route au loup en fonction de la présence ou non de la barrière (au croisement avec la route de l'ermitage) vers le carrefour de la plaine de Macherin (lieu du rendez-vous et du départ de la randonnée).

PROGRAMME SKI DE RANDONNÉE

Un p'tit dernier pour la route : la Bernina, sur le weekend de l'Ascension. Réservez votre place en ligne sur le site web du Gums.

Date	Destination	Organisateur	Places Gums	Prix
18-19-20-21 mai 2023 (Ascension)	Bernina	Jean B.	26	180 €